



Bildungsregion: Jahresrückblick 2018

- Im April 2018 startete das Projekt „Vorlesen!“ an vier Standorten in Sigmaringen: Beim Jobcenter, im Landratsamt, im Frauen-Begegnungs-Zentrum und beim Caritasverband wurden schöne Regale mit kostenlosen Vorlesebüchern aufgestellt. Damit soll das Vorlesen in der Familie gefördert werden. Ein Flyer macht auf die Angebote der öffentlichen Bibliotheken aufmerksam. Im Jahresverlauf wurden etwa 500 Bücher gespendet bzw. aus Spendenmitteln gekauft. Weitere Bücherspenden werden gerne angenommen – bitte im Landratsamt abgeben!
- Ebenfalls im April wurden Schulleitungen und Lehrkräfte von Gymnasien ins Landratsamt eingeladen und erhielten aktuelle Informationen zum Ausbildungsstellenmarkt und zu den berufsorientierenden Angeboten der Agentur für Arbeit und der Kammern. Anlass war der Bildungsplan, der teilweise neue Herausforderungen im Bereich der Berufsorientierung vorgibt.
- Die Jahrestagung am 17. Oktober trug den Titel „FamilieMachtBildung“ und war mit 165 Besucherinnen und Besucher ein Erfolg. Soziologieprofessor Carsten Wippermann beleuchtete in seinem Vortrag die unterschiedlichen Erziehungsziele und -stile von Eltern aus verschiedenen sozialen Milieus und deren Erwartungen an Bildungseinrichtungen. Das Feedback zur Fachtagung fiel durchweg positiv aus.
- 2018 erschienen zwölf Newsletter.
- Die Steuergruppe der Bildungsregion traf sich unter Leitung von Landrätin Stefanie Bürkle zwei Mal. Fragestellungen, die diskutiert wurden, waren unter anderem: Wie kann dem drohenden Lehrkräftemangel im Landkreis Sigmaringen begegnet werden? Welche zusätzlichen Möglichkeiten gibt es, besonders begabte Kinder zu fördern? Diese und zahlreiche andere Bildungsthemen werden die Steuergruppe auch 2019 beschäftigen.

Veranstaltungen im Januar zum Thema „Übergang Schule-Beruf“

In der Laucherttalschule in Gammertingen findet am 24.01. die „Job Challenge“ statt. Lokal und regional ansässige Firmen und Unternehmen stellen sich mit ihren aktuellen Ausbildungsangeboten vor. Im Reinhold-Frank-Schulzentrum Ostrachtal findet am 28.01. ebenfalls ein Ausbildungsforum mit Betrieben aus Ostrach und Umgebung statt.

Marktplatz Ausbildung in Bad Saulgau und Sigmaringen am 08. Februar

Die beruflichen Schulen in Bad Saulgau und Sigmaringen laden Schülerinnen und Schüler, deren Eltern, Lehrkräfte und alle Interessierten am Freitag, den 08. Februar 2019, von 9 bis 15 Uhr zu einem Informationstag ein. Neben Information und Beratung zu den schulischen Angeboten können auch die Fachräume und spezifischen Einrichtungen besichtigt werden. Parallel zum Informationstag findet ein Marktplatz für Ausbildung statt. An beiden Berufsschulzentren präsentieren sich Unternehmen aus dem Landkreis Sigmaringen und der näheren Umgebung mit ihren Ausbildungsmöglichkeiten. Neben den Ausbildungsverantwortlichen der Betriebe stehen auch Auszubildende Rede und Antwort.

Praxisforum Übergang Schule-Beruf am 13.02. in Weingarten

Am 13.02 findet an der PH in Weingarten ein Praxisforum Übergang Schule-Beruf mit dem Thema „Ressourcen erkennen – Berufsorientierung passgenau“ statt. Hauptrednerin ist Dr. Elke Paul aus Berlin, Gründerin des Netzwerks für positive Bildung. Die Veranstaltung richtet sich an Schulleiterinnen und Schulleiter, Lehrkräfte, Akteure in der Berufsorientierung und alle Interessierten. Anmeldung und weitere Informationen unter <https://bit.ly/2RCC6O9>

„Domms Gschwätz im Netz“, Infoveranstaltung zum „Safer Internet Day“

Der Arbeitskreis Jugendmedienschutz lädt am weltweiten "Safer Internet Day" am 05.02. um 19 Uhr in den Räumen des Caritasverbands Sigmaringen zu einem Informationsabend mit dem Informatiker und Medienpädagogen Aytekin Celik von der Medienakademie Baden-Württemberg ein: Info und Anmeldung unter www.landkreis-sigmaringen.de/sid

Kultur macht stark – Bündnisse für Bildung

Das Bundesministerium für Bildung und Forschung fördert im Rahmen des Programms „Kultur macht stark – Bündnisse für Bildung“ zivilgesellschaftliches Engagement. Ziel des Programms ist es, Bildungschancen zu verbessern, soziale Kompetenzen der Kinder zu fördern, mehr kulturelle Bildungsangebote zu schaffen und lokale Akteure zu stärken und zu vernetzen. <https://www.buendnisse-fuer-bildung.de/>

15. Auflage des Standardwerks „Baden-Württemberg – ein Standort im Vergleich“

Das Statistische Landesamt hat das Standardwerk „Baden-Württemberg – ein Standort im Vergleich“ veröffentlicht. Verglichen werden Daten aus wirtschaftlich, sozial und ökologisch wichtigen Themenfeldern. Baden-Württemberg zählt dank hoher Innovationsfähigkeit zu den zehn wirtschaftsstärksten Regionen Europas. Als Gründe werden überdurchschnittliche Investitionen in Bildungseinrichtungen und ein hoher Anteil an Absolventinnen und -absolventen in MINT-Fächern genannt.

Publikationsreihe „Wirksamer Unterricht“

Das Landesinstitut für Schulentwicklung hat eine Publikationsreihe zum Thema „Wirksamer Unterricht“ veröffentlicht, in der aktuelle praxisrelevante Erkenntnisse der Bildungsforschung in den Fokus genommen und anwendungsbezogen aufbereitet werden. Band 1 „Grundlagen für einen wirksamen Unterricht“ und Band 2 „Kognitive Aktivierung im Unterricht“ stehen hier zum Download bereit: https://www.ls-bw.de/_Lde/Startseite/Service/Wirksamer+Unterricht

Referendariat / Vorbereitungsdienst ab 2019 auch in Teilzeit möglich

Das Kultusministerium macht die Lehrerausbildung attraktiver. Von 2019 an können angehende Lehrerinnen und Lehrer aller Schularten, die ein Kind betreuen, einen Angehörigen pflegen oder schwerbehindert sind, ihr Referendariat bzw. ihren Vorbereitungsdienst auch in Teilzeit absolvieren. Diese regulär 18 Monate dauernde Phase verlängert sich dadurch auf 30 Monate.

Budget für Klassenfahrten verdoppelt

Das Gesamtbudget für Ausflüge und Exkursionen wird von rund 3,44 Millionen Euro auf insgesamt 7,32 Millionen Euro verdoppelt. Damit reagiert die Landesregierung auf eine Entscheidung des Bundesverwaltungsgerichts, wonach Lehrkräfte nicht mehr auf die Erstattung ihrer Ausgaben bei Exkursionen oder Aufhalten in Schullandheimen verzichten dürfen. Bislang wurde oftmals auf die Erstattung verzichtet, um das Gesamtbudget zu erhöhen.

Newsletter bestellen bzw. abbestellen? Oder haben Sie eine Anregung?

Bitte schicken Sie einfach eine E-Mail an das Bildungsbüro.

V.i.S.d.P.:

Bildungsbüro Landkreis Sigmaringen

Landratsamt Sigmaringen

Claudia Baur

Leopoldstr. 4, 72488 Sigmaringen

07571 102 5190

Bildungsbuero@LRASIG.de